

Textes et contextes

ISSN : 1961-991X

: Université de Bourgogne

11 | 2016

Circulations - Interactions

Identification à la Madone dans *Ruth* et *Adam Bede* : vers une redéfinition de l'idéal maternel victorien

Identification with the Madonna in Ruth and Adam Bede: Towards a Redefinition of the Victorian Maternal Ideal

01 December 2016.

Aude Petit-Marquis

🌐 <http://preo.u-bourgogne.fr/textesetcontextes/index.php?id=904>

Licence CC BY 4.0 (<https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>).

Aude Petit-Marquis, « Identification à la Madone dans *Ruth* et *Adam Bede* : vers une redéfinition de l'idéal maternel victorien », *Textes et contextes* [], 11 | 2016, 01 December 2016 and connection on 23 November 2024. Copyright : [Licence CC BY 4.0](https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/) (<https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>). URL : <http://preo.u-bourgogne.fr/textesetcontextes/index.php?id=904>

PREO

Identification à la Madone dans *Ruth* et *Adam Bede* : vers une redéfinition de l'idéal maternel victorien

Identification with the Madonna in Ruth and Adam Bede: Towards a Redefinition of the Victorian Maternal Ideal

Textes et contextes

01 December 2016.

11 | 2016

Circulations - Interactions

Aude Petit-Marquis

🔗 <http://preo.u-bourgogne.fr/textesetcontextes/index.php?id=904>

Licence CC BY 4.0 (<https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>).

Introduction

1. Jeux de lecture dans le processus d'identification des personnages à la figure mariale
2. Déconstruction du mythe de la Madone domestique
 - 2.1. Ruth : à la fois Madone et Marie Madeleine
 - 2.2. Dinah : une Madone incarnée

Conclusion

Introduction

- 1 En préface de son ouvrage *La Mort et la Mère de Dickens à Freud*, Carolyn Dever souligne le paradoxe suivant :

La mère idéale est un fantôme qui hante le roman victorien. Paradoxalement, le monde de la fiction victorienne, tout préoccupé qu'il est par le pouvoir des femmes dans le contexte de la sphère domestique, n'incarne ce pouvoir sous les traits de la figure de la mère que très rarement. En revanche, les romans victoriens présentent quasi invariablement des protagonistes dont la mère est défunte ou dispa-

rue. [...] Dans la fiction, l'idéal maternel prend donc sa forme et son pouvoir dans un contexte d'absence maternelle presque totale, et je dirais même, par le biais nécessaire d'une telle absence.¹
(Dever 1998 : xi)

- 2 A travers cette remarque, Dever affirme que l'idéal maternel ne peut être incarné dans la fiction car sa construction est envisageable uniquement grâce à ce vide qui rappelle celui créé lors de la perte originelle de la mère par l'enfant quand l'inconscient de celui-ci commence à se former et qu'il fait l'expérience de sa propre différence. Ce vide devient alors un lieu de projection des désirs afin de combler ce manque de la mère perdue. Dans le roman victorien, ce processus d'idéalisation de la mère défunte a pour conséquence de la déréaliser doublement : non seulement elle est physiquement absente de la diégèse, mais elle n'existe aussi que par les discours des autres personnages qui façonnent son image à leur gré. En aucun cas cette mère n'a la parole à son propre sujet. Elle est réduite au silence et ne peut contredire les récits qui lui donnent forme. Le souvenir qu'elle laisse est celui d'un modèle de perfection, d'une mère totalement dévouée à sa famille et purifiée du moindre de ses travers. Cette représentation de la femme comme mère parfaite fige son identité et en propose une version réductrice et coercitive pour elle-même et les autres femmes. Ainsi, la mère défunte reste dans les mémoires comme la figure perdue d'un idéal qui pèse sur les mères bien vivantes. Ces dernières, consciemment ou non, tentent de s'identifier ou se voient identifiées par les regards extérieurs à ce modèle. La mère devient un type, voire un archétype. Se pose alors la question de savoir, à partir du moment où une femme devient mère, quelle place est laissée à sa singularité et comment elle peut s'épanouir hors de ce carcan idéologique.
- 3 Des auteurs comme George Eliot ou Elizabeth Gaskell ont fait le choix de traiter ce sujet en mettant en scène des mères qui, contrairement à toutes attentes, possèdent les caractéristiques associées à l'idéal maternel victorien, tout en les excédant. Citons comme exemple Dinah dans *Adam Bede* (1859) ou encore Ruth dans le roman éponyme (*Ruth*, 1853). Malgré leurs différences et le fait que leurs expériences de la maternité défient la bienséance de l'époque (Dinah refuse initialement de se marier et d'avoir des enfants, tandis que Ruth est une fille-mère), une similitude se dessine entre ces deux femmes. En effet, elles sont toutes deux, à un moment ou à un autre

dans la fiction, identifiées au paradigme de l'idéal maternel par excellence : la Madone. Cet article a pour objet d'analyser l'écart qui existe entre un idéal maternel victorien et la singularité des expériences, notamment à travers l'étude des processus d'identification de Dinah et de Ruth à la Madone. Nous étudierons ainsi la manière dont Eliot et Gaskell se réapproprient cette figure afin de repenser la question de la maternité pour offrir une plus grande complexité identitaire à leurs personnages et leur conférer un plus grand pouvoir d'action.

1. Jeux de lecture dans le processus d'identification des personnages à la figure mariale

- 4 La lecture et l'interprétation des corps revêtent une importance capitale dans le processus d'identification des personnages. Eliot y fait d'ailleurs référence très tôt dans *Adam Bede* à travers les propos de Mrs Irwine : « La nature ne donne jamais au furet l'apparence d'un mastiff. Vous ne me ferez jamais croire qu'il m'est impossible de dire ce que sont les gens d'après leur apparence. »² (Eliot, 1859, 72) Mrs Irwine affirme pouvoir décrypter le caractère de chacun, et plus particulièrement ici celui de son filleul Arthur, en déduisant tous ses attributs de sa seule apparence physique. Ainsi Arthur, possédant les caractéristiques physiques de la famille de sa mère, ne peut qu'en avoir hérité les valeurs.³ Cependant, le recteur s'empresse de mettre en garde sa mère contre toute conclusion hâtive :

« Il se peut que vous soyez allé un peu vite en besogne à ce sujet, mère », dit Mr Irwine, en souriant. « Ne vous souvenez-vous pas des derniers chiots de Junon ? L'un d'entre eux était tout le portrait de sa mère, mais il avait néanmoins hérité d'un ou deux des mauvais tours de son père. La nature est assez intelligente pour tromper même quelqu'un comme vous, mère. »⁴ (Eliot 1859 : 72)

- 5 Ce passage, qui peut paraître anecdotique, offre néanmoins un éclairage intéressant sur le roman d'Eliot dans la mesure où il soulève une question récurrente dans cette œuvre : celle du lien entre l'identification d'un individu et la lecture du corps de celui-ci par un tiers. L'apparence physique joue un rôle important dans l'établissement d'une

identité. La personne qui identifie fonde son jugement sur un élément connu (les signes distinctifs des Tardgett dans le cas d'Arthur) et le transpose sur la personne à identifier afin de définir cette dernière. L'élément connu vient ainsi fonder et accréditer l'identité de la personne observée. Or, comme l'indique Mr Irwine, il se peut que cette équation soit défailante, et que les apparences soient trompeuses.

- 6 Le même mécanisme déficient est à l'œuvre dans le processus d'identification de la femme à l'idéal maternel. Cette identification repose sur une construction idéologique qui nie les individualités en les uniformisant. Cela aboutit à des erreurs d'interprétation concernant la réelle complexité identitaire des personnages. Une lecture biaisée des corps se trouve souvent à l'origine de ces interprétations erronées. Un des exemples les plus flagrants concerne Hetty, une jeune fille mère qui sera jugée pour le meurtre de son nourrisson. La nouvelle de son procès bouleverse son entourage qui ne se doutait pas de sa grossesse et qui n'aurait jamais pu imaginer qu'elle puisse être l'auteur d'un crime. Au contraire, ses deux prétendants, Adam et Arthur, voyaient en sa beauté le signe de la présence indéniable de qualités maternelles chez la jeune femme :

Tout homme, en de semblables circonstances, se croit sûr d'être un grand physionomiste. La nature, à ce qu'il dit, a un langage à elle, qu'elle emploie avec la plus stricte vérité, et il se considère comme très versé dans ce langage. Cette nature a écrit pour lui le caractère de sa fiancée dans ces lignes exquises de la joue, des lèvres et du menton, dans ces paupières délicates comme des pétales, dans ces longs cils recourbés comme les étamines d'une fleur, [...]. Comme elle adorera ses enfants ! Elle est presque une enfant elle-même, et les petites créatures rondes et potelées l'entoureront comme les fleurettes ornent la fleur centrale [...].⁵ (Eliot 1859 : 167)

- 7 Le langage de la nature⁶, qui est ici tenu pour véridique, est en réalité le fruit des interprétations que les hommes font de cette nature. Dans *Ces Corps qui Comptent*, Judith Butler démontre que le corps est une production des discours. En effet, la matérialité et la matérialisation du corps ne peuvent être envisagées qu'à travers les discours qui définissent et interprètent ce corps afin de le décrypter. La sémiotique du corps dépend donc en partie de l'état des connaissances et des dénis d'une époque à son sujet ; et les interprétations qui dé

coulent de cette appréhension du corps ne sont jamais neutres : elles viennent décrire une norme à l'aune de laquelle les corps singuliers et, par extension, les comportements des individus, sont évalués. Ces discours viennent ainsi tantôt conforter, tantôt bouleverser un imaginaire collectif du corps et de la perception de la différence entre les sexes à une époque donnée. Ainsi, la lecture erronée du corps de Hetty trouve sa source dans l'image de la femme véhiculée à l'époque victorienne : ses propriétés gestatives la destinent naturellement à devenir mère et donc à occuper les fonctions sociales qui s'y rapportent. Par ailleurs, si la femme est faite pour devenir mère, elle sera nécessairement une bonne mère. En effet, en plus de légitimer une organisation sociale, la biologie sert de support à la définition d'une norme concernant les sentiments maternels qui sont dits être instinctifs : amour pour ses enfants, ou encore abnégation. Tout écart par rapport à cette norme idéalisée est perçu comme pathologique ou monstrueux. C'est pourtant dans cet écart que réside la singularité de chacune.

- 8 Si l'idéal maternel au XIX^e siècle renvoie à un contenu sémantique qualitatif dématérialisé, dans la mesure où il fait essentiellement appel à des valeurs et sentiments associés à la maternité, le fait de proposer une lecture du corps de la femme à l'aune de cet idéal démontre une volonté de l'incarner. Cette incarnation prend un visage plus universel lorsqu'elle se réalise à travers une figure mythologique connue de tous : la Madone. Cependant, loin d'être stable et atemporelle, la Madone est au contraire complexe et polysémique, constamment « définie et redéfinie par la théologie, l'art et l'histoire de l'Eglise » (Adams 2001 : 8) à travers les siècles. Ces redéfinitions infinies proviennent en partie du fait d'un vide à l'origine qui laisse la voie libre aux interprétations. En effet, la Vierge n'apparaît que rarement dans le Nouveau Testament et les informations à son sujet sont très succinctes :

La somme des informations historiques concernant la Vierge est insignifiante. Sa naissance, sa mort, son apparence, son âge ne sont jamais mentionnés. [...] Elle n'est jamais désignée par un des titres utilisés pour son culte ; en fait, elle n'est même pas toujours appelée Marie. Douze fois elle est appelée Mariam [...] et sept fois Maria.⁷ (Warner 1976 : 14)

- 9 Son personnage s'est ensuite progressivement étoffé à travers les récits apocryphes et, à mesure que son culte s'est développé, son image et les valeurs qu'elle incarnait ont connu pareille évolution :

Le Pape dans la Rome du VIII^e siècle vénérait la Maria Regina ; les rois et particulièrement les reines du XIII^e siècle en France se tournaient vers Notre Dame de France, couronnée, un sceptre à la main ; l'artisan florentin de la Renaissance et la femme au foyer irlandaise d'aujourd'hui trouvent une consolation tragique et imparfaite en la douce vierge de Nazareth qui courbe l'échine et se soumet sans un murmure à son destin.⁸ (Warner 1976 : 191)

- 10 Ces différentes représentations de la Vierge sont celles de la religion catholique. Dans l'Angleterre du XIX^e siècle, dont la culture est d'origine protestante, la Madone n'est pas vénérée et sa virginité perpétuelle n'est pas reconnue. Cela ne l'empêche pas d'être hautement présente dans les esprits sous une version sécularisée. La Madone est ainsi dépouillée de sa substance religieuse pour ne pouvoir que mieux endosser le rôle de modèle de l'idéal maternel tel qu'il est défini à l'époque victorienne. Elle devient alors ce qu'Adams appelle « la Madone domestique » (2001) : une icône figée au même titre que l'Ange de la maison de Coventry Patmore⁹. Dans ce contexte, la Madone possède une signification précise qui diverge de celle de sa jumelle catholique : elle est devenue une métaphore de l'idéal maternel victorien.
- 11 Dans *Adam Bede* et *Ruth*, l'identification des personnages de Dinah et de Ruth à la Madone se fait par le biais d'un jeu de lectures complexe basé à la fois sur l'apparence physique et le contenu sémantique associé à la Madone domestique. De plus, ces lectures diffèrent en fonction de la nature du lecteur : si, dans le roman, l'interprétation des personnages reste majoritairement conforme à l'image traditionnelle de la Madone domestique, celles d'Eliot et de Gaskell en bouleversent les codes.

2. Déconstruction du mythe de la Madone domestique

2.1. Ruth : à la fois Madone et Marie Madeleine

- 12 L'histoire de Ruth est celle d'une femme déchue, séduite puis abandonnée par un jeune aristocrate. Un enfant naîtra de cette union illégitime, ce qui parachèvera de stigmatiser la jeune femme. A l'époque, ce stigma est incarné par la figure de Marie Madeleine. Tout comme la Madone, ce personnage est dépossédé de ses références bibliques pour ne plus faire référence qu'à une fille de mauvaise vie ou à une fille-mère (bien que la Marie Madeleine du Nouveau Testament ne soit pas mère elle-même) :

Le terme 'madeleine' a été utilisé à partir du XVII^e siècle afin de désigner une prostituée ou une femme déchue, mais il a connu une plus grande utilisation aux XVIII^e et XIX^e siècles avec la création des 'Magdalen Hostels' qui soignaient les prostituées et tentaient de les ramener dans le droit chemin, mais qui avaient aussi des établissements particuliers pour les femmes séduites et dupées par de faux mariages [...].¹⁰ (Johnston 1997 : 191)

- 13 Dans le roman de Gaskell, un parallèle est dressé à plusieurs reprises entre Ruth et Marie Madeleine par Mr Benson : au chapitre XI par exemple, au moment de la révélation de la grossesse de Ruth¹¹ ; puis au chapitre XXVII, après que la véritable identité de Ruth a été découverte et que Mr Bradshaw l'a chassée de chez lui¹². Cependant, à chaque fois, le personnage de Marie Madeleine évoqué par Mr Benson fait référence non pas au trope qui désigne communément la mère déchue dans la société victorienne mais à son pendant biblique, ce qui permet à Gaskell de mettre l'accent non pas sur le péché mais sur une rédemption possible.¹³ Tout comme la Marie Madeleine des Ecritures¹⁴, le rachat de Ruth se traduit par ses pleurs qui sont contés à maintes reprises à partir du moment où elle devient mère.¹⁵ C'est à travers l'expérience de sa maternité biologique, puis sublimée, que s'opère son rachat.

- 14 Si le lien entre Ruth et Marie Madeleine est clairement établi, les descriptions de la jeune mère rappellent une toute autre figure : celle de la Madone. Ces évocations mariales se retrouvent tout d'abord à travers l'image qu'elle inspire aux autres personnages. Ainsi, Mr Farquhar note son « calme angélique venu des cieux »¹⁶ (Gaskell 1853 : 192). Elle incarne pour lui l'idéal féminin : « Ruth [...] lui semblait être le type même de ce que doit être une femme – un esprit calme et serein, qui donne à son corps un charme angélique. »¹⁷ (Gaskell 1853 : 254). A travers le regard de Mr Farquhar, Ruth devient donc un type victorien des plus traditionnels : elle est un ange de la maison ou encore une Madone domestique. Jemima propose une vision semblable de Ruth, mais une nuance est introduite : « Oh ! Toi, belle créature ! pensa Jemima, au visage tranquille, calme, céleste, qu'es-tu pour savoir ce que sont les vicissitudes de la terre ? »¹⁸(Gaskell 1853 : 188) Dans cette description, qui reprend les mêmes aspects que celle par Mr Farquhar (calme, sérénité, angélisme), la figure à laquelle Ruth est identifiée va au-delà de la simple Madone domestique. Elle évoque bien plus la Madone biblique sanctifiée, non affectée par les peines terrestres. Une présentation de Ruth par le narrateur corrobore l'image mariale dépeinte par Jemima : il note tout d'abord « sa peau claire d'ivoire, aussi douce que du satin »¹⁹, avant de mentionner ses yeux : « ses yeux, bien qu'on puisse deviner qu'ils avaient versé des larmes amères fut un temps, avaient un regard prévenant empli de religiosité. »²⁰ Et de conclure sur la noblesse et la dignité que son visage inspire, de telle sorte que, « bien qu'elle eût vécu dans une maison très humble », elle « aurait pu figurer aux côtés des plus grands dignitaires du pays. »²¹ (Gaskell 1853 : 173) Le portrait qui est brossé ici n'est pas celui d'une Madone domestique mais plutôt celui d'une Mater Dolorosa porteuse à la fois de souffrance et d'espoir de rédemption²² : c'est ainsi que Ruth dépasse son identité de fille-mère pour certains ou encore de Madone domestique pour d'autres afin de devenir la mère spirituelle de tous les villageois, notamment lorsqu'elle s'investit auprès des malades lors de l'épidémie de typhus. Son héroïsme lui coûtera la vie, et son dernier portrait de défunte aura pour conséquence de l'enterrer dans cette image de Mater Dolorosa annonciatrice d'une vie après la mort : « [...] Sally retira respectueusement le linceul pour laisser paraître le beau visage calme et immobile, sur lequel demeurait encore le dernier sourire d'extase qui lui donnait un air ineffable de sérénité radieuse. »²³ (Gaskell 1853 : 369)

2.2. Dinah : une Madone incarnée

- 15 Si le mot « Madone » n'est jamais directement utilisé pour faire référence à Ruth dans le roman, il n'en est pas de même pour Dinah. Au chapitre XXVI, le narrateur rapporte l'impression que la jeune femme laisse dans l'esprit de Seth alors qu'il la voit parmi les autres femmes lors du bal donné en l'honneur de l'anniversaire d'Arthur Donnithorne :

Il la vit d'autant plus distinctement après avoir regardé les visages neutres et les robes aux couleurs gaies des jeunes femmes – tout comme nous ressentons d'autant plus la beauté et la grandeur d'une peinture de Madone après qu'elle a été soustraite à notre vue un instant par le passage d'une tête grossière en bonnet.²⁴ (Eliot 1859 : 306)

- 16 Ce passage fait allusion à la Vierge en tant que représentation picturale d'un idéal marial. Le parallèle dressé entre cet objet d'art et Dinah réifie cette dernière : son corps n'est plus qu'un support sur lequel sont projetés des désirs. Ce processus d'abstraction du personnage de Dinah n'est pas seulement opéré par Seth : Lisbeth Bede la transforme en une vue de l'esprit. Alors qu'elle est assise dans son fauteuil après la mort de son mari, le visage couvert d'un tablier, Lisbeth entend une voix :

« Chère sœur, notre Seigneur m'a envoyé afin de te proposer mon soutien. » Lisbeth s'arrêta, en écoute, sans ôter le tablier qui lui recouvrait la tête. La voix lui semblait étrange. Cela pouvait-il être l'esprit de sa sœur revenu vers elle du royaume des morts après toutes ces années ? Elle tremblait, et n'osait regarder. [...] Lentement Lisbeth retira le tablier, et elle ouvrit timidement des yeux noirs et ternes. Tout d'abord elle ne vit rien qu'un visage – un visage pâle et pur, aux yeux gris emplis d'amour, qu'elle ne connaissait pas. Sa stupeur s'accrut ; peut-être était-ce bel et bien un ange.²⁵ (Eliot 1859 : 120)

- 17 Pour Lisbeth, le fait d'ouvrir les yeux et de voir Dinah ne rétablit pas la vérité. Au contraire, ce qu'elle voit la conforte dans son illusion : c'est un ange. Ce n'est que lorsqu'elle aperçoit les mains de travailleuse de la jeune femme que son mirage s'effondre et que la véritable identité de Dinah est révélée :

Mais, vous êtes une ouvrière !

- Oui, je suis Dinah Morris, et je travaille à la filature de coton quand je suis chez moi.

- Ah, dit Lisbeth, encore perplexe, vous êtes venue si doucement, comme une ombre sur un mur, et avez parlé dans mon oreille, que j'ai cru que vous étiez un esprit. Vous avez presque le même visage que l'ange qui est assis sur la tombe dans la Bible neuve d'Adam.²⁶

(Eliot 1859 : 120)

- 18 Encore une fois, bien que son identité ait été posée, Dinah évoque avant tout une image mythique : celle d'un ange de la Bible. De surcroît, bien que Dinah soit auprès d'elle, Lisbeth doute de l'existence physique de la jeune femme. Pour Lisbeth, Dinah est « un esprit », elle ne fait pas partie du monde des vivants. Elle devient alors un spectre de la mère idéale²⁷ qui vient ici littéralement hanter Lisbeth.
- 19 Ces comparaisons entre Dinah et une Madone, un ange ou encore un fantôme de la mère idéale ne sont peut-être pas si fantasques. En effet, Eliot se plaît à rassembler en Dinah toutes les caractéristiques qui définissent la Madone domestique : pureté de l'âme et du corps, amour des enfants, abnégation totale au profit du bonheur des autres. Cependant, loin de se contenter d'incarner une Madone domestique à travers Dinah, Eliot pousse l'identification à l'extrême : Dinah est biologiquement vierge et donc, elle refuse de se marier et d'enfanter. Son expérience de la maternité est sublimée : elle agit comme une mère pour tous ceux qui l'entourent. Cela lui permet de sortir du foyer pour voyager et se faire une place dans la sphère publique (lorsqu'elle prêche la bonne parole par exemple). De plus, sa pureté est telle qu'elle semble nier son existence corporelle : cela se traduit par l'effacement de son corps sous sa grande robe noire de Méthodiste et sous sa coiffe, ainsi que par une absence de conscience d'elle-même.²⁸ Ainsi, à travers le personnage de Dinah qui incarne littéralement la Madone, Eliot met à l'épreuve cet idéal maternel en en soulignant les limites. Une telle femme n'est plus une femme telle qu'on la conçoit à l'époque victorienne car elle rejette les principales fonctions qui lui reviennent : être une épouse et une mère toute dévouée à son foyer.

Conclusion

20 A travers les personnages de Ruth et de Dinah, Gaskell et Eliot interrogent un des plus grands mythes de l'époque victorienne : l'idéal maternel. En identifiant ces deux jeunes femmes à la Madone, elles renouvellent l'étendue sémantique de cette figure en ne la restreignant pas à la traditionnelle Madone domestique mais en faisant également allusion à sa richesse biblique. Ainsi, leur Madone n'est plus un cliché ou encore ce qu'Helena Michie appelle « une métaphore morte [...] tuée par un usage excessif »²⁹ (1987 : 86), c'est-à-dire un simple contenant sémantique stérile, porteur d'un texte pré-écrit. Au contraire, son utilisation leur permet de souligner les limites de cette métaphore morte. Si Dinah et Ruth s'apparentent par certains égards à la Madone, cette dernière ne suffit pas à les résumer. De plus, le fait de comparer ces femmes à cet archétype de la maternité qu'est la Madone annonce une volonté chez ces auteurs de dépasser les catégories réductrices que représentent la bonne mère, la fille-mère ou la vieille fille, en les associant dans un seul et même personnage afin de souligner toute la complexité identitaire de ces femmes. Ainsi, Ruth n'est pas figée dans sa catégorie de fille-mère, de gouvernante, de mère biologique ou encore de mère idéalisée : elle est tout cela à la fois, ce qui vaudra au roman d'être jeté au feu par certains lecteurs choqués. Quant à Eliot, l'incarnation à la lettre de la Madone par Dinah lui permet de souligner toute l'ironie de cet idéal : la mère idéale ne peut être une mère car il n'est pas possible de nier les désirs de la femme et la réalité de sa chair. Ainsi, à la fin du roman, Dinah devient mère, et c'est à ce moment-là qu'elle cesse d'incarner cet idéal maternel : elle a succombé aux désirs amoureux. Par ailleurs, l'identification de Ruth et de Dinah à l'idéal maternel victorien leur confère paradoxalement un plus grand pouvoir d'action : cela leur assure une indépendance et leur permet de sortir du foyer pour agir sur la scène publique. A travers ces deux personnages, Eliot et Gaskell ouvrent la voie à la définition d'un nouvel idéal maternel. Elles proposent ainsi aux lecteurs des portraits non plus uniquement de mères idéales mais de femmes et de mères aux facettes identitaires multiples. Leur complexité identitaire n'est plus antinomique mais témoigne avant tout de la richesse de leur singularité.

Adams, Kimberley VanEsveld (2001). *Our Lady of Victorian Feminism: The Madonna in the Work of Anna Jameson, Margaret Fuller and George Eliot*, Athens : Ohio University Press.

Butler, Judith (1993). *Bodies That Matter: On the Discursive Limits of "Sex"*, New York : Routledge.

Dever, Carolyn (1998). *Death and the Mother from Dickens to Freud*, Cambridge : Cambridge University Press.

Eliot, George (2008). *Adam Bede (1859)*, London : Penguin Classics.

Gaskell, Elizabeth (2004). *Ruth (1853)*, London : Penguin Classics.

Johnston, Judith (1997). *Anna Jameson: Victorian, Feminist, Woman of Letters*, Aldershot : Scholar Press.

Michie, Helena (1987). *The Flesh Made Word: Female Figures and Women's Bodies*, Oxford : Oxford University Press.

Osty, Emile / Trinquet, Joseph, Eds (1973). *La Bible : Evangile selon Saint Luc, Actes des Apôtres*, Paris : Editions Rencontre.

Warner, Marina (1976). *Alone of all her Sex: the Myth and the Cult of the Virgin Mary*, London : Picador.

1 « The ideal mother is the ghost that haunts the Victorian novel. Paradoxically, the world of Victorian fiction, so preoccupied with women's power in the context of the domestic sphere, only rarely embodies that power in the figure of a mother. Instead, Victorian novels almost invariably feature protagonists whose mothers are dead or lost. [...] The maternal ideal in fiction thus takes its shape and its power in the context of almost complete maternal absence, and I would argue, through the necessary vehicle of such a void. »

2 « Nature never makes a ferret in the shape of a mastiff. You'll never persuade me that I can't tell what men are by their outsides. »

3 « Grâce à Dieu tu prends du côté de ta mère, Arthur. Si tu avais été un bébé chétif, sec et jaune, je n'aurais pas accepté d'être ta marraine. J'aurais été certaine que tu serais devenu un vrai Donnithorne. Mais tu étais un petit drôle à la figure et à la poitrine si large et qui hurlait si fort que j'ai su que tu avais tout des Tardgett. » (Eliot 1859 : 72) « Thank God you take after your mother's family, Arthur. If you had been a puny, wiry, yellow baby, I wouldn't have stood godmother to you. I should have been sure you would turn out a

Donnithorne. But you were such a broad-faced, broad-chested, loud-screaming rascal, I knew you were every inch of you a Tardgett. »

4 « “But you might have been a little too hasty there, mother,” said Mr Irwine, smiling. “Don’t you remember how it was with Juno’s last pups? One of them was the very image of its mother, but it had two or three of its father’s tricks notwithstanding. Nature is clever enough to cheat even you, mother.” »

5 « Every man under such circumstances is conscious of being a great physiognomist. Nature, he knows, has a language of her own, which she uses with strict veracity, and he considers himself an adept in the language. Nature has written out his bride’s character for him in those exquisite lines of cheek and lip and chin, in those eyelids delicate as petals, in those long lashes curled like the stamen of a flower, [...] How she will dote on her children! She is almost a child herself, and the little pink round things will hang about her like florets round the central flower [...]. »

6 A travers l'évocation de ce qu'elle nomme « le langage de la Nature » dans Adam Bede, Eliot met en garde son lecteur contre une herméneutique des corps qui viserait à établir des analogies douteuses entre la beauté physique d'une femme et ses propriétés gestatives et sentiments maternels. En effet, des scientifiques de l'époque comme le philosophe Herbert Spencer ou encore le physiologiste Alexander Walker affirmaient que ces différents paramètres étaient liés. Par le biais du personnage de Hetty, Eliot met à mal cette équation défailante en présentant une femme qui possède tous les attributs physiques de la bonne mère mais qui est pourtant totalement dépourvue du sentiment d'amour maternel.

7 « The amount of historical information about the Virgin is negligible. Her birth, her death, her appearance, her age are never mentioned. [...] She is never referred to by any of the titles used in her cult; in fact, she is not even always called Mary. Twelve times she is called Mariam [...]. She is called Maria seven times. »

8 « The pope in eighth-century Rome worshipped Maria Regina; the kings and particularly the queens of thirteenth-century France looked to Our Lady of France, crowned and sceptred; the Florentine artisan of the Renaissance and the Irish housewife today find a tragically flawed consolation in the sweet maid of Nazareth, who bowed her head and submitted uncomplainingly to her destiny »

9 Le long poème narratif *l'Ange de la Maison* (1854) de Coventry Patmore brosse un portrait idéalisé de son épouse. Le terme « ange de la maison » sera ensuite utilisé afin d'évoquer l'archétype de l'idéal féminin victorien qui se définit par sa douceur, sa pureté, son abnégation et son caractère dévoué.

10 « The term magdalen had been in use since the seventeenth century to denote a prostitute or fallen woman, but came to greater prominence in the eighteenth and nineteenth centuries with the establishment of Magdalen Hostels which treated and attempted to reclaim prostitutes, but which also had special wards for women seduced or tricked into false marriages [...] »

11 « J'ai pensé à toutes les paroles saintes, à toutes les promesses faites au repentir, à l'amour qui a ramené la Madeleine. » (Gaskell 1853 : 100) « I have been thinking of every holy word, every promise to the penitent – of the tenderness which led the Magdalen aright. »

12 « Plût à Dieu, reprit M. Benson avec ferveur, que je fusse en état d'exprimer avec force la vérité d'en haut ! Toutes les femmes qui tombent ne sont pas corrompues ; le jour du jugement révélera à ceux qui ont repoussé les cœurs contrits que beaucoup d'entre elles soupiraient après une chance de rentrer dans le bon chemin, qu'elles ne demandaient que le secours que l'homme leur refuse, ce secours que Jésus a accordé jadis à Marie-Madeleine ! » (Gaskell 1853 : 288) « Now I wish God would give me power to speak out convincingly what I believe to be His truth, that not every woman who has fallen is depraved ; that many – how many to Great Judgment Day will reveal to those who have shaken off the poor, sore, penitent hearts on earth – many, many crave and hunger after a chance for virtue – the help which no man gives to them – help – that gentle tender help which Jesus gave once to Mary Magdalen. »

13 Sur ce point, Gaskell rejoint son amie Anna Jameson concernant l'interprétation du personnage de Marie Madeleine : chez Jameson, « Marie Madeleine représente cette dualité troublante entre la pécheresse déchue et la sainte rédemptrice, ce qui suggère avant tout son humanité ordinaire. » (Johnston 1997: 185), « Mary Magdalen represents that compelling duality, fallen sinner and redemptive saint, which suggests above all her ordinary humanity. »

14 « Un Pharisien priait [Jésus] de manger avec lui, et entré chez le Pharisien, il se mit à table. Et voici une femme, qui dans la ville était une pécheresse. Et, ayant su qu'il était à table dans la maison du Pharisien, elle avait

apporté un flacon de parfum. Et se tenant en arrière, à ses pieds, pleurant, elle se mit à lui arroser les pieds de larmes ; et avec ses cheveux elle les essuyait, et elle les couvrait de baisers et les oignait (sic) de parfum. » (Luc 7 : 36, 37)

15 (Gaskell 1853 : 129 ; 144 ; 173)

16 « [...] Ruth, to all appearance, heavenly calm as the angels [...] »

17 « Ruth [...] appeared to him the very type of what a woman should be – a calm, serene soul, fashioning the body to angelic grace »

18 « “Oh! You, beautiful creature!” thought Jemima, “with your still, calm, heavenly face, what are you to know of earth’s trials?” »

19 « a clear ivory skin, as smooth as satin »

20 « her eyes, even if you could have guessed that they had shed bitter tears in their days, had a thoughtful spiritual look about them »

21 « And although she had lived in a very humble home, [...] now she might have been placed among the highest in the land »

22 Voici ce que dit Marine Warner à propos de la Mater Dolorosa: « Les larmes de Marie ne coulent pas simplement de chagrin lors de l'évènement historique de la Crucifixion, et ne représentent pas simplement la peine d'une mère à la mort de son enfant. Elles coulent le long de sa joue pour symboliser le sacrifice purificateur de la Croix, qui lave les hommes de tous leurs péchés et leur donne une nouvelle vie [...] » (Warner 1976 : 223)
« Mary's tears do not simply flow in sorrow at the historical event of the Crucifixion, a mother's grief at the death of her child. They course down her cheek as a symbol of the purifying sacrifice of the Cross, which washes sinners of all stain and gives them new life [...] »

23 « [...] Sally reverently drew down the sheet, and showed the beautiful, calm, still face, on which the last rapturous smile still lingered, giving an ineffable look of bright serenity. »

24 « He saw her all the more vividly after looking at the thoughtless faces and gay-coloured dresses of the young women – just as one feels the beauty and the greatness of a pictured Madonna the more, when it has been for a moment screened from us by a vulgar head in a bonnet. »

25 « “Dear sister, the Lord has sent me to see if I can be a comfort to you.” Lisbeth paused, in a listening attitude, without removing her apron from her face. The voice was strange to her. Could it be her sister's spirit come back to her from the dead after all those years? She trembled, and dared not

look. [...] Slowly Lisbeth drew down her apron, and timidly she opened her dim dark eyes. She saw nothing at first but a face – a pure, pale face, with loving grey eyes, and it was quite unknown to her. Her wonder increased; perhaps it *was* an angel. » Le soulignement est de l'auteur.

26 « “Why, ye’re a workin’ woman!” “Yes, I am Dinah Morris, and I work in the cotton-mill when I am at home.” “Ah!” said Lisbeth slowly, still wondering; “ye comed in so light, like the shadow on the wall, an’ spoke i’ my ear, as I thought ye might be a sperrit. Ye’ve got a’ most the face o’ one as is a-sittin’ on the grave i’ Adam’s new Bible.” »

27 La description de Dinah ici proposée avec son « visage pâle et pur » et ses « yeux gris emplis d’amour » (Eliot 1859 : 120) évoque indéniablement les traits de la mère idéale victorienne.

28 Voir la scène où elle prêche par exemple (Eliot 1859 : 27).

29 « a dead metaphor [...] killed by overuse »

Français

Au XIX^e siècle, plus qu’une simple fonction biologique et identité sociale définissant la place et le rôle de la femme dans la société victorienne, la maternité est une véritable construction idéologique qui élève la mère au rang de paradigme de l’idéal féminin. Cet idéal maternel est parfois représenté sous les traits sécularisés de la Madone domestique. Or, ce modèle coercitif est déconstruit dans *Adam Bede* et *Ruth*. En effet, à travers l’identification de Dinah et de Ruth à la Madone, George Eliot et Elizabeth Gaskell se réapproprient la figure mariale pour la redéfinir. Cela leur permet de souligner toute la complexité identitaire de leurs personnages et de faire sortir ces femmes du foyer.

English

In the nineteenth century, maternity is much more than a mere biological function or a social identity defining women’s place and role in the Victorian society. It is also an ideological construction that transforms the mother into an ideal. This ideal is sometimes embodied in a secularised figure: the domestic Madonna. Yet, this coercive model is deconstructed in *Adam Bede* and *Ruth*. Indeed, through the identification of Dinah and Ruth to the Madonna, George Eliot and Elizabeth Gaskell depart from the traditional image associated with the Madonna to turn it into an empowering figure for their characters that reveals the complexity of their identities.

Aude Petit-Marquis